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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Causa tragedia y huye” 

 
“Cuesta $110 mil al mes mantener nuevo congreso” 

 
“Alista PRI trabajo interno rumbo a asamblea nacional” 

 
“BALEAN A MUJER; ESTÁ GRAVE” 

 
“Huachicoleo daña la salud y el ambiente” 

 
“Clausura de incineradora en Tizayuca… ¡Una simulación!” 

 
“Pepena alimenta a 200 familias” 

 
“SANCIONADOS, 38 FUNCIONARIOS” 

 
“Cruzan los dedos para recuperar prerrogativas” 

 
“Candidatos no confían en conteo rápido en Edomex” 

 
“Indagan caja chica de César Duarte” 

 “Fepade indaga narcodinero en campañas” 

 
“México, gran filtro a la migración de centroamericanos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-TELMEX, sin informar del hackeo al IEE en 2016: A una semana de que se cumpla un año del hackeo 

a la página web del Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo durante la jornada electoral de 2016, el informe técnico 

de Telmex no ha llegado. Uriel Lugo Huerta, consejero electoral, informó que el retraso del informe se debe a que 
la empresa de telefonía cambió de gerente regional en Hidalgo. “Estamos en espera de que nos proporcionen las 

carpetas informativas y la carta en la que ellos nos informen qué fue lo que sucedió el pasado 5 de junio de 2016, 
cuando hackers colapsaron varias páginas de internet de institutos electorales en el país, entre ellas la de nosotros”, 

señaló. El consejero añadió que esta información también será entregada a la Subprocuraduría de Atención a Delitos 

Electorales (Subae) y a la Policía Cibernética, encargadas de las pesquisas. “A mí ya se me hizo excesivo el tiempo 
en que esta empresa (Telmex) no ha dado respuesta. Ya quisiéramos que nos esclarezcan qué pasó ese día, 

básicamente para saber qué hacer con el servidor de la página y, en su caso, veremos otro servicio que brinda otra 
empresa”, indicó. El ataque cibernético a la página del organismo electoral de Hidalgo se replicó en las webs de los 

institutos electorales de Veracruz, Puebla, Tlaxcala y Durango, en donde también se realizaron elecciones locales el 
año pasado. (Antonio Alcaraz, página 07) 
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Milenio-Comparte experiencia en equidad de género en BCS: La consejera presidente del Instituto Estatal 

Electoral, Guillermina Vázquez Benítez, impartió la plática Criterios aplicables para la paridad. El caso de Hidalgo, 

esto por invitación de la Junta Local Ejecutiva (JLE) del Instituto Nacional Electoral (INE) en Baja California Sur, y 
del Organismo Público Local Electoral de dicho estado (IEE BCS), por medio de su Comisión de Igualdad de Género 

y No Discriminación. Fueron anfitrionas Marina Garmendia Gómez, vocal ejecutiva de la Junta del INE en dicha 
entidad federativa; Rebeca Barrera Amador, consejera presidente del IEE en Baja California Sur; e Hilda Cecilia Silva 

Bustamante, consejera presidente de la citada Comisión. A través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva 

de Equidad de Género y Participación Ciudadana, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo llevó a cabo en días 
pasados la conferencia: La mujer no existe (en su totalidad), presentada por el psicólogo y maestro en Psicoterapia 

Humanista, David Fernando Zúñiga Sánchez, quien expuso un estudio antropológico del rol de la mujer. (PIE DE 
FOTO IEEH, página 12) 

El Sol de Hidalgo-IEE comparte experiencias; (PIE DE FOTO IEEH, Ojo: Política) 

Crónica-Detallan los aspectos de casilla única: Coordinación entre el Instituto Nacional Electoral (INE) y el 

Instituto Estatal Electoral (IEEH) para instalar por primera vez la casilla única en Hidalgo, a propósito de los comicios 
federales del 2018. La consejera hidalguense, Blanca Estela Tolentino Soto, comentó que ya sostiene reuniones con 

el órgano electoral nacional para delimitar las facultades de cada uno en el proceso electoral del año pasado. "Se 
trabaja con la Junta Local del INE, direcciones ejecutivas y consejeros locales en los temas; uno es la organización 

de cómo llevaremos las actividades de la casilla única, documentación y diligencias durante la jornada electoral". 

La casilla única se integrará por un presidente, dos secretarios, tres escrutadores y tres suplentes generales; el 
secretario y escrutador extra realizarán las actividades correspondientes a los comicios locales. Según la Reforma 

Política de 2014, el INE será el encargado de insacular ciudadanos y designar a los funcionarios de casillas, además 
de capacitarlos en las tareas de organización. En el reglamento de elecciones, aprobado por el Consejo General del 

INE, establece que para la ubicación e instalación de la casilla única se observará la participación de los Organismos 
Públicos Locales Electorales (OPLE) con la autoridad federal. Ambas dependencias realizarán recorridos para 

localización de lugares, determinarán listados preliminares y definitivos de ubicación, publicarán la localización de 

estas urnas e integración de mesas directivas. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Recibió PANAL $135 mil en cuotas, pero Eliseo no cooperó: Durante 2016, el Partido Nueva Alianza 
(Panal) en Hidalgo recibió un total de 135 mil 254. 30 pesos por parte 61 militantes que estatutariamente tienen la 

obligación de dar 5 por ciento de su salario por concepto de cuotas partidarias; sin embargo, el dirigente estatal del 
partido, Eliseo Molina Hernández, no aportó de su sueldo como diputado local de representación proporcional. Lo 

anterior, en respuesta a la solicitud de información número 00256917 que ingresó Criterio al sistema Infomex. La 

lista de los 61 militantes que ostentan un cargo de elección popular sí aparecen sus compañeros turquesas de curul, 
Ana Bertha Díaz Gutiérrez y Marcelino Carbajal Olivares, quienes sí aportaron al partido desde que asumieron el 

cargo el pasado 5 de septiembre de 2016, cuando resultaron ganadores en la elección del año pasado. En cuanto 
a presidentes municipales emanados del Panal, tampoco figuran en la lista los ediles Reginaldo González Viveros, 

de Tlahuiltepa; Moisés Ramírez Tapia, de Tepeji del Río; Humberto Mérida de la Cruz, de Tolcayuca, y Jaime Soto, 

de Mineral del Monte. No así Martha Hernández Velazco, alcaldesa de Huautla, quien fue la única de los presidentes 
municipales que sí aportó sus cuotas a Nueva Alianza durante el año anterior. Otros representantes populares, 

militantes del partido turquesa, que han cumplido con sus cuotas son los regidores Juan Ortega González, de 
Pachuca; Adriana Naranjo García, de Tulancingo; Abelardo Asunción Gabino, de Huazalingo; Aida Porras Serrano, 

de Tezontepec de Aldama; Alejandra Armenta Ortiz, de Mineral del Monte, y Anita Montiel Sánchez, de Metztitlán. 
El artículo 15, inciso D, de los estatutos del Panal establece que “los representantes populares tienen la obligación 

de aportar mensualmente 5 por ciento de su dieta al partido para apoyo de actividades ordinarias”. Los 135 mil 254 

pesos que recibió de sus militantes durante 2016 se suman a los 6 millones 380 mil 231 pesos de sus prerrogativas 
ordinarias y 189 mil 017 pesos para actividades específicas (capacitación y promoción de la mujer). Asimismo, se 

adicionan 19 millones 140 mil 694 pesos destinados para los gastos de campaña, entre las que se contó la de 
gobernador, 7 millones 656 mil 277 pesos; la de diputados locales, 5 millones 742 mil 208, y para la elección de los 

84 ayuntamientos de Hidalgo, 5 millones 742 mil 208. 20 pesos. En total, el año anterior el Partido Nueva Alianza 
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en Hidalgo dispuso de 25 millones 845 mil 197. 21 pesos, contemplando todos los rubros. (Antonio Alcaraz, 

página 07) 

Crónica-Vigencia de dirigencias municipales abarca 2017; esperan convocatoria: E speran la emisión de 

la convocatoria para iniciar con el proceso de renovación en las coordinaciones municipales del Par tido Verde 
Ecologista de México (PVEM); de acuerdo con el delegado con funciones de secretario, Carlos Conde Zúñiga, muchas 

de estas dirigencias locales tienen vigencia hasta diciembre del 2017, por tanto es probable que prorroguen su 

gestión. "En cuanto a la renovación de la propia dirigencia o de los órganos de dirección, es la Comisión Nacional 
de Procesos Internos quien nos marca los tiempos; tuvimos un proceso de reafiliación y renovación desde el año 

pasado, de septiembre a noviembre del 2016, pero por el proceso electoral en cuatro estados detuvieron estos 
temas". Actualmente el "partido del tucán" en Hidalgo cuenta con 14 mil 500 simpatizantes refrendados, además 

confirman 73 coordinaciones municipales y en las 11 demarcaciones restantes tienen enlaces de la cúpula. "Estamos 
haciendo trabajos de acercamiento, visitas a los municipios para conocer el sentir y encaminados a la renovación 

del 2018, acercándonos con la militancia, simpatizantes y coordinaciones, pues queremos tomar las mejores 

decisiones para la gente del partido, para los ciudadanos". Sobre los cambios de dirigencias en los municipios, 
explicó que su vigencia es diciembre del 2017, mientras que será la Comisión Nacional de Procesos Internos quien 

autorice las posibles renovaciones de cabecillas. En septiembre de este año se instala formalmente el Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral (INE) y de las entidades federativas para comenzar los trabajos rumbo a la 

contienda presidencial del 2018, según los estatutos partidistas, es imposible que lleven a cabo comicios de manera 

simultánea con la renovación de liderazgos. "Por el proceso que viene, es posible que se prorroguen, una vez que 
terminen esos comicios ya veríamos cuales se renuevan y cuales se ratifican". (Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-Reestructurar es fundamental para mantener la confianza de ciudadanía: Sostuvo el dirigente 

estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca, en compañía de la secretaria 
general, Emilse Miranda Munive, reunión al interior de este instituto político, con exdiputados locales, presidentes 

municipales, síndicos y regidores priistas e integrantes del Comité Directivo Estatal, con el objetivo de transmitir e 

informar las etapas y trabajos rumbo a la XXII Asamblea Nacional Ordinaria, que se celebrará en el mes de agosto 
del año en curso. Con base en la información emitida por esta expresión política, el líder del priismo en Hidalgo 

mencionó que dicho ejercicio hacia la Asamblea Nacional es de vital importancia para el revolucionario institucional, 
ya que se deliberan aspectos que marcan el rumbo que tomará este partido. Asimismo, recordó que en donde 

existan encuentros con militantes y estructura política, será con el fin de acercarles las herramientas necesarias en 
relación con los trabajos que se realizan al interior del PRI. "Los que trabajamos en el Partido Revolucionario 

Institucional, nos debemos ajustar a los tiempos, siguiendo la dinámica del partido, principios y visión de lo que se 

requiere en estos momentos en un ámbito nacional". Recordó que el PRI se debe reestructurar para mantenerse a 
la altura de la confianza que ha brindado la ciudadanía y entregar resultados precisos. Finalmente, explicó que el 

paso a seguir será la renovación de los comités municipales y consejos políticos, tanto municipal como estatal, que 
están por finalizar en su periodo estatutario para el que fueron electos, "con este criterio de amplitud, inclusión 

buscamos que estén todas las corrientes políticas representadas y los priistas en estos órganos de dirección, para 

fortalecer la presencia del priismo en cada uno de los 84 municipios". (Redacción, página 09) 
Milenio-Espera PRI revivir de cara su asamblea; (Janet Barragán, página 10) 

Plaza Juárez-PRI se debe reestructurar para mantener la confianza; (Redacción, página 5A) 
Síntesis-Renovará el PRI consejos políticos; (Redacción, página 04) 

Uno más Uno-PRI se debe reestructurar para mantenerse en la confianza de la ciudadanía: AMA; 

(Redacción, página 04) 

El Independiente-Espera Movimiento Ciudadano invitación a mesa política: El comité estatal de 
Movimiento Ciudadano (MC) en Hidalgo espera que el gobierno del estado envíe una invitación para realizar la mesa 

política donde expondrán inquietudes por parte del partido, explicó en entrevista el líder en la entidad Damián Sosa 
Castelán. El coordinador de la comisión operativa estatal del movimiento naranja dijo que esperan la invitación para 

manifestar las observaciones que tiene el partido en referencia a las demás instituciones políticas y al gobierno que 

encabeza Omar Fayad Meneses. “Traemos cuatro o cinco propuestas muy claras, específicamente lo de la equidad 
de género, yo creo que es importante, estamos en favor de que sea 5050, pero debemos de buscar el mecanismo 

que realmente nos ayude a todos”, declaró Sosa Castelán. Abundó que en su momento fundamentarán ese tipo de 
propuestas para cuando los inviten a la mesa de diálogo puedan llevar un pliego petitorio. Sobre la fecha de la 
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reunión con la Secretaría de Gobierno y los otros partidos políticos dijo que “debería de ser tres meses antes de la 

elección, y el proceso electoral federal empieza el 15 de septiembre, pero bueno, nosotros ya estamos listos con 

las inquietudes y modificaciones que vamos a presentar”, finalizó el líder de MC en Hidalgo. A principios de mayo, 
el secretario de gobierno Simón Vargas Aguilar declaró que el gobierno del estado instalaría mesas de trabajo con 

los diferentes partidos políticos para tratar temas como inversión, seguridad e infraestructura a finales del mes. El 
funcionario comentó que el gobernador le dio la instrucción de instalar las mesas con los partidos políticos de la 

entidad, por lo que trabajaba en reuniones previas e individuales con las fracciones. (David Padilla, página 02) 

Capital Hidalgo-Convencerá PES a 20 mil seguidores: La dirigencia estatal del Partido Encuentro Social (PES) 

proyectó alcanzar los 50 mil militantes para diciembre próximo, afirmó Daniel Andrade Zurutuza, líder del partido 
en Hidalgo; al tiempo que informó que hasta el momento tienen 30 mil. La reintegración de comités municipales, 

la afiliación y la renovación de la estructura interna son algunas de las tareas que ocupan a la diligencia estatal, 
informó el también diputado local. "Trabajamos con la renovación y reintegración de comités municipales, estamos 

con la filiación que tiene que ver con el orden o carácter nacional, nuestra estructura que tiene que ir creciendo", 

mencionó. Respecto a una posible alianza con otros institutos políticos en el próximo proceso electoral de diputados 
locales, que será concurrente con el federal de diputados, senadores y presidente de la República, Andrade Zurutuza 

indicó que será una decisión acorde a la línea nacional. Sin descartar una posible alianza con algún otro grupo 
político, el líder del PES en Hidalgo aseguró estar preparados para enfrentar el proceso electoral solos, "como se ha 

hecho en la entidad hasta ahora". En tanto, el trabajo político se centra en aumentar el número de afiliados, mismo 

que hasta ahora suma arriba de 30 mil militantes, pero se busca que para diciembre de este año llegue a 50 mil, 
por lo que en los próximos meses tratarán de sumar un total de 20 mil personas. Actualmente hay presencia en 59 

municipios, pero se busca cubrir los 84, informó el líder estatal. En el proceso electoral en Coahuila y Estado de 
México, el PES va en alianza con partidos políticos de centro y derecha, ante lo cual Daniel Andrade justificó que 

para hacer una alianza, el instituto político analiza "cuáles serían los beneficios, la importancia y qué le dejaría a la 
ciudadanía ir en una coalición". "Los objetivos del partido están claros, dependerá de quiénes serán los candidatos", 

reiteró. (Verónica Ángeles, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Pendientes impugnaciones contra cobro de sanciones: Pese a que el Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) ya retiene el 50 por ciento (%) de las prerrogativas mensuales de los partidos políticos, derivado del cobro 
de multas y remanentes de la campaña del 2016, al menos seis cúpulas esperan que la Sala Superior del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revoque estos ordenamientos. El Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral (INE) aprobó el acuerdo por el cual ejercen la facultad de atracción y avalan lineamientos para 

el cobro de sanciones impuestas por autoridades electorales, del ámbito federal y local, así como para el reintegro 

o retención de los remanentes no ejercidos del financiamiento público para gastos de campaña. Al notificar a los 
Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE), comenzó la etapa de reembolso en las entidades, con un máximo 

de descuento mensual del 50%; los partidos solventarán primero los reintegros hasta por un plazo de seis meses, 
si persiste el adeudo, se trasladará a las dirigencias nacionales. Por tal motivo, los comités a escala federal de los 

Partidos de la Revolución Democrática (PRD), Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México 

(PVEM), Acción Nacional (PAN), del Trabajo (PT) y Movimiento Regeneración Nacional (Morena), interpusieron 
recursos de apelación ante la Sala Superior. Estas impugnaciones arribaron al TEPJF en marzo del 2017 y hasta el 

momento los magistrados no emiten sentencia, pese a ello en las entidades federativas prevalece el cobro de 
sanciones. Cabe recordar que en los acuerdos que determinaron las formas de cobro por parte del IEEH, establece 

los plazos y montos que a cada agrupación política retendrán cada mes para subsanar un total de 81 millones 813 
mil 22. 48 pesos, correspondiente a ingresos y egresos del año 2015, así como anomalías en la comprobación de 

gastos de campaña, ordinaria y extraordinaria en 2016. En los casos de cinco partidos en Hidalgo, que no podrán 

liquidar montos en ese lapso de seis meses, sus respectivas dirigencias nacionales asumirán 15 millones 965 mil 
245. 09 pesos: PRD, PVEM, Morena, Nueva Alianza (PNA) y Encuentro Social (PES). (Gabriela Porter, página 

03) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Para limpieza y focos, congreso gasta 111 mil pesos al mes: El mantenimiento de los edificios del 

Congreso de Hidalgo cuesta al erario 111 mil 167. 53 pesos mensuales; es decir, tres mil 705 cada día. Los trabajos 

incluyen limpieza, correcciones eléctricas y el cambio de focos. De esta cantidad, 80 mil 736. 70 pesos son para la 
empresa Especialistas en Mantenimiento y Construcciones Loga SA de CV, encargados del aseo de la sede de la 

cámara, de acuerdo con la respuesta a la solicitud de información 252717, realizada por Criterio al Poder Legislativo. 
El trabajo de esa firma, que obtiene 72. 62 por ciento de lo destinado a este rubro, consiste en el aseo de la Torre 

Legislativa y del resto de los edificios que integran el Congreso local, como la sala de plenos y las oficinas destinadas 

a áreas administrativas. Por esta labor cobra diariamente 2 mil 691. 22 pesos El convenio comenzó a partir de 
agosto de 2016 y tiene una duración de por lo menos un año. Incluye la limpieza general a las instalaciones, oficinas, 

sanitarios, pasillos, áreas comunes, pasillos externos y escalera, detalla la respuesta a una solicitud de transparencia 
10017. Entre sus obligaciones, Especialistas en Mantenimiento y Construcciones Loga SA de CV se compromete a 

otorgar el material de limpieza necesario para llevar a cabo esa labor, misma por la que hasta abril obtuvo 565 mil 
156. 9 pesos. El aseo en el Poder Legislativo cuenta con una fuerza laboral de 12 empleados: diez por la mañana y 

dos por la tarde, con un horario conjunto de 07: 00 a 21: 00 horas de lunes a viernes. El sábado acude la docena 

a “hacer aseo general”. Asimismo, el Congreso tiene destinada una partida mensual de 30 mil 430 mil pesos para 
“correcciones eléctricas, cambios de focos y reparaciones menores”. Ello representa un gasto anual de 365 mil 169 

pesos. Los recursos destinados a los rubros de limpieza y mantenimiento en el Poder Legislativo son mayores a lo 
etiquetado para servicios personales del Instituto para el Desarrollo y Fortalecimiento Municipal, que tiene una 

partida de un millón 227 mil 848 pesos anuales; es decir 3 mil 363. 976 pesos diarios. (Marisol Flores, página 

10) 

Capital Hidalgo-Adeuda Legislatura 4 mdp en impuestos: El Poder Legislativo de Hidalgo adeuda 4 millones 
de pesos en impuestos, correspondientes al ejercicio 2016, "herencia" de la pasada legislatura; al respecto, la 

diputada priista, María Luisa Pérez Perusquía, aseguró que se gestiona ante el gobierno para cubrir el adeudo de 
Impuesto Sobre la Renta (ISR) e Impuesto Sobre Nómina (ISN). De acuerdo con la respuesta ofrecida a una solicitud 

de información con número de folio 00244017, realizada para CAPITALMEDIA, dentro del presupuesto de egresos 

para el ejercicio 2016 el Congreso del estado contempló el pago de impuestos por el orden de 19 millones 454 
pesos, de los que 16. 9 mdp serían para el pago de ISR, y 2. 5 millones para el ISN. Sin embargo, a pesar de estar 

contemplados dentro del proyecto de presupuesto, la LXII Legislatura no cubrió un monto de 4 millones 32 mil 743 
pesos; 2 millones 779 mil corresponden a ISR de junio a agosto de 2016, y un millón 253 mil pesos del ISN, 

correspondiente a enero-agosto del mismo ario. Respecto del pago de ISR, la Legislatura presidida por Ernesto Gil 
Elorduy cubrió la cantidad de 6 millones 540 mil, y dejó un pendiente de 2 millones 779 mil pesos, equivalentes a 

16 por ciento del total anual por cubrir. Y para el ISN, la LXII Legislatura no efectuó ningún pago, fue hasta el arribo 

de la actual cuando se cubrió la cantidad de un millón 295 mil pesos, quedando por pagar un millón 253 mil pesos. 
Cuestionada sobre el destino final de los recursos que habían sido presupuestados para el pago de impuestos y que 

no se pagaron, la legisladora María Luisa Pérez dijo: "no sé qué fue lo que ocurrió, lo único que puedo decir es que 
existió ese asunto, porque lo he comentado, quedó manifestado en los documentos del proceso de entrega-

recepción", dijo. Sobre un posible desvío de recursos, la legisladora señaló que será la Auditoría del Estado la que 

determine y revise qué fue lo que ocurrió: "no puedo comentar cuál es el resultado de esa revisión, será en el 
ámbito de la auditoría", dijo. Mencionó se llevan a cabo las gestiones correspondientes para que se asigne un 

presupuesto para el pago pendiente de impuestos, ya que la pasada legislatura no dejó el recurso para cubrir el 
adeudo. (Verónica Ángeles, página 08) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Cumbre de alcaldes en Pachuca 
Este día se dará un anuncio importante sobre la reunión que la Federación Latinoamericana de Municipios, el 

gobierno del estado de Hidalgo y las Organizaciones Municipalistas de todo el Continente tendrán en Pachuca. Lo 
anterior como parte de la XI Cumbre Hemisférica de Alcaldes, un encuentro que reunirá a líderes de 24 países para 

dialogar sobre los retos y perspectivas de las ciudades latinoamericanas. De acuerdo con la información previa del 

evento, la Cumbre Hemisférica de Alcaldes es la cita más importante del municipalismo en América en donde se 
espera la presencia de una buena parte de los representantes que integran la organización global de más de 16 mil 

municipios. El gobernador Omar Fayad Meneses, como presidente honorario de la Federación Nacional de Municipios 
de México, grupo que encabezó y fundó junto con otros ediles hace más de una década, será el mandatario anfitrión 

junto a Manuel Acosta Gutiérrez, presidente municipal de Hermosillo, Sonora, y actual dirigente de la FENAMM; 
Fernando Pérez Rodríguez, presidente municipal de Tulancingo y vicepresidente y Rafael Hidalgo Fernández quienes 

presidente de la Federación Latinoamericana de Ciudades, Municipios y Asociaciones Municipalistas y edil en 

República Dominicana. El evento se espera celebrar para finales de agosto y pretende contar con la presencia de 
autoridades como el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, ediles de todo el país y sobre todo 

clase política hidalguense, que tendrá la oportunidad de conocer y compartir las experiencias que han servido para 
otras ciudades del mundo. El mandatario Omar Fayad dará los detalles hoy en una conferencia de prensa en la 

Ciudad de México, por lo que se espera que sea un aliciente para la política mexicana el tener qué contar dentro de 

foros internacionales, pues hace mucho que no se dan buenas noticias sobre cómo gobernar y administrar con 
visión innovadora y gerencial, de cara a los principales problemas de la actualidad nacional. ARDE ACTOPAN Anoche 

en la comunidad Cañada Aviación la gente intentó linchar a un presunto delincuente y a cambio de no hacerlo 
exigieron la presencia del presidente municipal, Héctor Cruz Olguín. La información preliminar detalla que se trataba 

de un joven con adicciones que se encontraba arrestado, al parecer se quiso meter a una casa y la gente enardeció 
y fue por él. Me comentan que en febrero pasó lo mismo en la misma zona pero con dos jóvenes que alcanzaron a 

librar a la gente; y es que, la comunidad está desesperada por lo que dicen es la falta de atención y compromisos 

del alcalde, quien el pasado 25 de abril presentó a su tercer secretario de Seguridad Pública, quien a un mes no se 
ha presentado en la comunidad. Esperemos la situación se resuelva y esa experiencia no sea las que se deban 

compartir en la reunión internacional de alcaldes.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
(Que si se va o no se va, que si tiene las horas contadas, que si ya tiene sucesor… y mil cosas más se 

han dicho sobre ALBERTO MELÉNDEZ el Presidente del CDE del PRI que al parecer trae preocupados 
a más de uno pues provoca opiniones, profecías, sesudos análisis sobre su actuación al frente del 

partido, algunos muy bien hechos, y otros en plan de grandes profetas que dan hasta día y hora en 

que dejará de ser dirigente del partido sin más bases que el calor de los últimos días y la lógica de los 
cambios que debe haber por las jugadas políticas que se avecinan y la urgencia de un presidente más 

cercano al Gobernador, lo que sí tiene lógica. Lo otro al parecer no. La veldá, veldá, como dijo aquel, 
es que el cambio se dará cuando deba darse y no antes, y aquí si, ni modos que no).  

 

NADIE SE MUERE LA VÍSPERA 
Como que de pronto los profetas de casa sacaron sus mejores túnicas para lanzar sus mejores profecías sobre 

MELÉNDEZ a quien lo ponen fuera del PRI y con esas esferas adivinatorias que sólo ellos tienen dan hasta día y 
hora en que el Tito dejará el edificio del Colosio para dar paso al nuevo dirigente, que dicen será el ex delegado de 

la SCT en Guanajuato. Puede ser, faltaba más. Pero a su tiempo. Porque como dice San Mateo: ¿quién de ellos por 
más que se preocupe puede añadir un codo a su estatura?... No se preocupen tanto por el día de mañana, pues el 

mañana se preocupará por sí mismo. A cada día le bastan sus problemas”. Sin embargo Los tiempos son de cambios. 
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Se avecinan los escenarios en que el PRI debe decidir sus candidaturas para senadores, diputados federales y 

diputados locales para la elección del 2018 y con toda seguridad la presidencia del PRI debe estar por lo que se ve 

en manos de una persona más cercana al Jefe del Ejecutivo. Esto tiene lógica para pensar en cambio de Presidente. 
No porque MELÉNDEZ no haya hecho buen trabajo, pero pudiera representar escenarios que en su momento no 

tuvieron el peso específico para el gobernador y en ese sentido el cambio tiene sentido y en política son lenguajes 
que se entienden y se aceptan. Ahora que se debe tener en cuenta que hay trabajos de renovaciones echados a 

caminar que se deben terminar, porque en las convocatorias para las candidaturas pesan tanto que si estas 

renovaciones no están hechas, las candidaturas aunque se lleven a cabo con todas las de la ley al interior del PRI, 
los partidos de oposición las pueden echar abajo si las renovaciones de dirigencias municipales, sectoriales y todas 

las que firman las convocatorias no han sido renovadas de acuerdo a lo que marca la ley y esas es tarea que 
Meléndez lleva a la mitad.  

 

EL QUE LLEGUE… 
Se habla de LEONCIO PINBEDA GODOS el ex alcalde de Tepeapulco y ex delegado de la SCT en Guanajuato como 

una de las opciones serias para ocupar el cargo, más que nada por su cercanía con el gobernador. También se 
comenta que no hizo buen papel como delegado federal. Si llega, mucho tendrá que trabajar para construir una 

buena imagen Y sobre todo para afianzar la presencia de un partido fuerte, y sobre todo solidario y cercano al 
gobernador, lo que no ha tenido desde la campaña donde estuvo no sólo ausente sino francamente en contra, en 

una actitud que ahora mantiene a muchas de sus figuras en el limbo y en actitudes retadoras algunas, y en el 

desamparo las mayorías.  
 

MIENTRAS TANTO… 
Al parecer lo que le queda a Meléndez es trabajar y entregar buenas cuentas y contestar como el florentino Miguel 

Ángel cuando el Papa Julio II le preguntaba viendo cómo se tardaba para terminar la Capilla Sixtina: ¿Cuándo 

TERMNARÁS?... y él respondía…. ¡¡CUANDO ACABE!!... Así El Tito. Porque además…no hay de otra. Y nadie se 
muere la víspera.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

La solitaria de Casa Rule 
A nueve meses en el gobierno capitalino Yolanda Tellería Beltrán sufre las consecuencias de una equivocada 

operación político electoral que si bien le permitió llegar a la Casa Rule, hoy tiene altos costos porque las lealtades 
son escasas y existe un alejamiento con las expresiones institucionales del Partido Acción Nacional (PAN) que la 

postuló lo que ha provocado inmovilidad e ineficacia que ya se refleja en la descalificación ciudadana. El operador 

central Daniel Ludlow Kuri en aras de asegurar votos lejos de apoyarse en el panismo, acordó con personajes 
externos desplazando y “golpeando” a sus enemigos internos lo que dejó a Tellería Beltrán a tres fuegos: los 

panistas inconformes, los que no obedecen a sus intereses y una oposición, el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) que hace su trabajo al interior y al exterior del ayuntamiento descalificándola. Esto se aprecia en la asamblea 

municipal donde tiene en contra a los regidores panistas Claudia Lilia Luna Islas y Yuseb Yong García Sánchez, que 
obedecen al dirigente estatal Asael Hernández Cerón; Noé Alvarado Zúñiga de origen perredista sirve a los intereses 

de Edith Ibarra Muñoz lideresa de la 20 de Noviembre; José Luis Zúñiga Herrera pertenece al grupo del síndico 

procurador Alejandro Moreno Abud al que Daniel Ludlow obstaculiza. Isabel Vite Cruz es posición de Xóchitl Gálvez 
Ruiz que negoció con la dirigencia nacional, y Aurora Mohedano Moreno es posición de los grupos evangélicos; a 

ello hay que agregar la beligerancia de la fracción priista encabezada por Génesis Vázquez González que ha asestado 
certeros golpes y la crítica posición del independiente Nabor Rojas Mancera que con trabajo estratégico ha exhibido 

incapacidades y complicidades del gobierno panista. La composición de la bancada panista es responsabilidad de 

Daniel Ludlow que evitó llegara al cabildo el panista Alfredo Moctezuma Aranda y abrió la puerta al perredista Noé 
Alvarado; Yong García y Lilia Luna fue acuerdo con Asael Hernández a cambio de diez posiciones en el consejo 

político estatal que no consiguió, lo que agudizó la confrontación con el dirigente, con quién antes estuvo cerca de 
la agresión física. Pero no sólo en el cabildo esta “aislada” la alcaldesa Yolanda Tellería en la estructura ejecutiva 
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su secretario general Rubén Muñoz Saucedo tiene su propio juego como se apreció en las negociaciones con Oscar 

Pelcastre Almanza y la estratégica Secretaría de Servicios Municipales está en manos del depuesto dirigente 

magisterial Moisés Jiménez Sánchez en la persona de Joaquín Valdez Sandoval y si no fuera suficiente la seguridad 
pública está en su peor momento´. Al secretario de Obras Públicas Eduardo Sánchez Rubio, el panismo lo relaciona 

con el priista Aurelio Marín Huazo que ha sido presidente del PRI, diputado local y federal, alcalde de Tulancingo y 
secretario de Gobierno; en este escenario al operador central Daniel Ludlow, lo que menos le importa es un buen 

gobierno municipal, porque está centrado en impulsar a su hija Paola Ludlow Tellería a una diputación federal y 

construir para él, la candidatura a gobernador en 2022.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Criterio-Narraciones… 
 

FUTBOL ELECTORAL 

El futbol y las elecciones son iguales. En ambos lo único que importa es el dinero, aunque se niegue, aunque se 
diga todo lo contrario. Ambos son dos espectáculos de masas y para las masas y en ambos sus protagonistas, como 

Alfredo del Mazo, creen que son el futuro de México. Sin embargo, aunque el futbol parezca más importante que la 
política, las elecciones si son importantes siempre que el pueblo las haga parte de su vida. En el futbol los triunfos 

y los fracasos no tienen mayores repercusiones, aunque muchos fanáticos lo crean, y sufran y lloren o, peor aún, 

dañen a otros en su afán de conseguir una victoria. En las elecciones las repercusiones son ciertas; el triunfo o el 
fracaso de un candidato pueden dañar las vidas de muchos, de quienes creen que no importan, que al fin y al cabo 

todo seguirá igual. En el futbol sus protagonistas son los menos fanáticos; en las elecciones, son los fanáticos los 
protagonistas, los únicos que buscan los beneficios. Ayer, fue la final del futbol mexicano. Millones de familias se 

postraron frente a la televisión para mirar al Guadalajara lograr un campeonato. El próximo domingo estados como 
México, Coahuila, Nayarit y Veracruz elegirán gobernador, diputados locales y alcaldes y regidores. Si el fanatismo 

social alcanzara al del futbol y sus finales, tal vez este 4 de julio más de 60 por ciento de los posibles votantes 

lleguen a las urnas. Si para algunos el futbol es lo más importante de lo menos importante; las elecciones son para 
otros lo menos importante de lo más importante, quien o quienes trabajarán por el futuro de este país.  

 
(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que El que salió a festejar en grande el triunfo de las Chivas, pero en redes sociales, fue el ex presidente 
municipal de Alfajayucan, Óscar Ángeles García, quien dedicó sendas líneas al equipo de sus amores evocando 

al sentimiento nacional y estoico por su doceavo campeonato, lo que de inmediato llamó la atención a muchos 
que se preguntan si con tanto amor a la patria habrán quedado ya solventadas las observaciones que la Auditoría 

del estado le hizo a su cuenta pública 2015 en donde se le piden comprobaciones por más de 20 millones de 

pesos.  
 

: Que Villas del Álamo ya cuenta con delegada electa. Se trata de Esmeralda Merino Jiménez y Lidia Ruíz 
Basaldua, quienes cuentan con el aval y la constancia del gobierno municipal de Mineral de la Reforma, 

informó Pedro Celestino Pérez Flores, secretario general municipal y responsable del proceso de elección de 

delegados. Al respecto, el funcionario comentó que todos los ciudadanos están en su derecho de poder organizarse 
en búsqueda de mejorar sus servicios.  

 
: Que Dos de cal por las que vienen de arena de parte del alcalde de Ixmiquilpan, Pascual Charrez Pedraza, 

quien esta vez, igual que como ocurrió el pasado mes de abril, tomó la valiente decisión de despedir a un subalterno 
por “mal portado”. La historia de este fin de semana la protagonizó un presunto escolta del edil, 

quien amedrentó al delegado de San Nicolás, Erick Hernández Martínez, por lo que tras la denuncia 

respectiva, inmediatamente fue relevado de su puesto.  
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: Que Al encargado de la política cultural en el estado, Olaf Hernández Sánchez, no le será difícil “cachar la 

piedrita” que le aventó recientemente la LXIII Legislatura local, al pedir la creación de un Corredorde 

Museos pues existe una experiencia no muy lejana que impulsaron los historiadores José Vergara, Juan Manuel 
Menes Llaguno y Luis Corrales Vivar, respecto de una ruta de Conventos Agustinos, y que fue presentada 

exitosamente en la ciudad de Puebla en 2013.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Se tiene que dar una revisada a todo el partido y el ejercicio se antoja una buena sacudida, tendremos que ver 

desde la parte ideológica, la declaración de principios y un tema fundamental enlistado en segundo lugar: la 
corrupción y rendición de cuentas.  

Alberto Meléndez Apodaca 

Presidente del CDE del PRI 
 

"De nada sirve hacer planteamientos, exhortos, iniciativas, modificaciones, si al final del día no pasan, eso y no 
trabajar es prácticamente lo mismo. No quiero pasar aquí como una diputada que no trabajó. ” 

Gloria Romero León 

Diputada local del PAN, sobre el trabajo legislativo y la reforma política del estado 
 

"Tenemos que cerrar por un principio de orden; nosotros tenemos que cerrar polígonos, esos polígonos los 
queremos ya cerrar porque pretendemos avisar, en este caso a la Sedesol, queremos cerrar esos y aperturar nuevos 

polígonos.” 
Eduardo Sánchez Rubio 

Secretario de Obras públicas de Pachuca, sobre la búsqueda de recursos federales 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE a Pedro Bustos Hinojosa, expresidente municipal de Xochiatipan, se le vio en el despacho del procurador 

Francisco Javier Lara Salinas negociando su proceso legal por peculado, pues según sus allegados, el 

exrepresentante popular pretende salir del país a pesar que ya una vez el Poder Judicial de la Federación le canceló 
un juicio de amparo con el que pretendió librar un proceso que sigue en su contra la Auditoría Superior del Estado 

de Hidalgo por más de tres millones de pesos no comprobados.  
 

QUE en Omitlán de Juárez el alcalde Ulises Hernández de verdad que quiere cambiarle el rostro al municipio y ya 

empezó con el personal, pues para que el ayuntamiento se vea de nivel le ha dado por contratar a extranjeras 
radicadas en Hidalgo, siendo de las favoritas del edil “ojo alegre” las jóvenes colombianas. Será tarea del Instituto 

Nacional de Migración (INM) revisar el estatus legal de las nuevas empleadas municipales.  
 

QUE el alcalde de Tlaxcoapan, Jiovani Miguel Cruz, ya no sabe qué hacer con la acusación del uso de combustible 

de dudosa procedencia en autos de la policía municipal, pues mientras él señala que la foto es de enero, el director 
de Seguridad Pública de ese municipio asegura que fue tomada esa misma semana, por lo que dudas continúan en 

torno al comportamiento del alcalde panista.  
 

QUE la alcaldesa de Huautla, Martha Hernández Velasco, se niega a dar recursos para reparar una bomba de agua 
potable que abastece de líquido a la cabecera municipal y algunos barrios, pero sí sufragó los gastos para que ella 

y una veintena de paisanos que la acompañaron ayer a la Ciudad de Toluca asistieron al evento de cierre de 

campaña de Alfredo del Mazo. A la alcalde se le vio entregando playeras y otros enseres, y más tardó en entregarlos, 
en que sus gobernados se enteraran y la cuestionaran en el momento mismo que la edil se encontraba entre la 

algarabía del cierre de campaña.  
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QUE la agencia de viajes del Partido Nueva Alianza sigue dando de qué hablar. Resulta que fueron sorprendidos en 

la entidad mexiquense personajes como el ex diputado local Víctor Trejo Carpio y Erick Chino, quienes están 
actualizando y poniendo en práctica sus malas mañas con motivo de la elección que se va a desarrollar el próximo 

fin de semana en el Estado de México. Habría que consultar quién y con qué recursos se financia este singular 
turismo, puesto de moda en Hidalgo en tiempos de los exlíderes del SNTE Mirna García, Alejandro Soto y Moisés 

Jiménez.  

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
En el combate a la corrupción, la Ley de Responsabilidades de Servidores Públicos no puede ser tan benevolente.  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Francisco Carreño: Bajo la premisa de abonar al desarrollo de la capital hidalguense, como síndico en el 
cabildo de Pachuca, Carreño Romero mantiene su postura de que el pago de servicios sea parejo, es decir sin 

distingos de ninguna índole. Firme en esa postura este hombre plantea con determinación acciones que abonen a 

la mejor recaudación y con ello fortalecer las finanzas municipales.  
 

Abajo-Raúl Lozano: Incluso con el éxito de actividades turísticas pasadas, al alcalde de Molango no le “llueven” 
elogios. Si bien los esfuerzos para promocionar a la demarcación son evidentes, existen otros rubros en que la 

administración municipal que encabeza Lozano Cano deben subsanarse: figuran la recolección de basura y 

procesamiento de los deshechos, así como los pendientes en materia de obra pública.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

CONSIENTES 

Facilita la dinámica de trabajo la labor de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo: al avisar con 
tiempo sobre la documentación requerida es más sencillo que los sujetos obligados presenten todo 

como corresponde; la idea es así simplificar las acciones de supervisión. Recuerdan los grillitos que 
este organismo ya efectúa lo correspondiente a la segunda etapa del ejercicio 2016. Por ello, seguirán 

atentos de la información que resulte para ver quiénes tendrán que responder, ante algún pendiente.  

 
¿ALIANZAS? 

Con la efervescencia que desata el tema de las uniones partidistas para las elecciones de 2018, esto 
en lo concerniente al PAN y PRD; actores políticos de peso y congruencia en el plano estatal prefieren 

el camino de mesura y externan que no hay que precipitarse, especialmente porque el proceso en 
Hidalgo implica muchos factores que tantear.  

 

ESCAPADAS 
Además de continuar con el tema de la alerta de género para la que entidad, insistiendo en que no es 

un tema que se quiera politizar; la diputada Gloria Romero aprovechó el fin de semana para “echarle 
porras” a la aspirante por su mismo partido, el PAN, para la gubernatura del Edomex.  
 

 RESPONSABILIDADES 
 Será en julio próximo cuando las instalaciones que actualmente utiliza la Jurisdicción Sanitaria II de 

Tulancingo, en la Calzada 5 de Mayo, cambiarán al especio del antiguo Hospital General en el 
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municipio; representará un ahorro significativo al no tener que pagar la renta mensual que 

actualmente deben liquidar por el referido espacio.  

 
SITIOS 

 Fue el pasado viernes que el consejero electoral, Uriel Lugo Huerta, y el director de Capacitación Electoral y 
Educación Cívica, Guillermo Corrales Galván, entregaron formalmente al Congreso hidalguense la lista con los 

nombres de los 30 “minilegisladores” que participarán en el 5TO. Parlamento Infantil 2017.  

 
SIMPLEZAS 

Quien de plano gobierna en un panorama gris es el alcalde de Mineral del Monte, Jaime Soto, ya que 
se desconocen actividades y avances en estos primeros meses de su administración; hasta la fecha no 

hay respuesta a las peticiones de la población, obras ni acciones.  

 
(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo… 

 
Elecciones sin discriminación 

La promoción y defensa de los derechos humanos de las ciudadanas y ciudadanos ha sido una de las premisas 

fundamentales en la actuación de la autoridad electoral nacional para garantizar la organización de elecciones en 
un marco de igualdad y no discriminación. El derecho al voto como derecho humano fue apoyado por México en 

mayo de 1948, cuando suscribió la Declaración Americana de Derechos y Deberes del Hombre y ese mismo año 
avaló la Declaración Universal de los Derechos Humanos de la ONU, que otorgó el derecho a toda persona para 

participar directamente en el gobierno de su país o por medio de sus representantes. Nuestra historia política da 
cuenta del reconocimiento de otras directrices internacionales: la Convención Internacional Sobre la Eliminación de 

Todas las Formas de Discriminación (1973); la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de 

Discriminación Contra la Mujer (1980), y la Convención Interamericana para la Eliminación de Todas las Formas de 
Discriminación Contra las Personas con Discapacidad para propiciar su plena integración a la sociedad (2001). En 

casi 27 años de vida institucional del IFE-INE, los derechos humanos estuvieron en su agenda electoral, con cursos, 
talleres y convenios de colaboración con organismos internacionales, organizaciones no gubernamentales y la 

Comisión Nacional de Derechos Humanos. Ese esquema se fortaleció en agosto de 2001, con la reforma al artículo 

1° de la Constitución que prohíbe toda discriminación de origen étnico, género, edad, capacidades diferentes, 
condición social o de salud, religiosa, por opiniones, preferencias, estado civil o cualesquiera otra que atente contra 

la dignidad humana. Con esos ordenamientos, el IFE aprobó en 2003 un Acuerdo para prevenir y erradicar la 
discriminación, fortalecer el sistema democrático y consolidar la coexistencia pacífica entre mayorías y minorías; se 

pidió “romper el silencio” ventilando actos discriminatorios, evitar su repetición con una toma de conciencia y 

consolidar una simetría en los procesos electorales federales. Cuatro años después, México ratificó la Convención 
de las Naciones Unidas sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad y su Protocolo Facultativo y en junio 

de 2011, se aprobó la reforma constitucional en materia de derechos humanos, que suplió el término derechos 
humanos por el de garantías individuales, para ejercer plenamente facultades reconocidas en la Constitución como 

en los tratados internacionales bajo el principio pro persona. Luego de la reforma electoral de 2014, se aprobó la 
Estrategia de Capacitación y Asistencia Electoral para el Proceso Electoral 2014-2015 y en abril de 2015, el INE y el 

Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (CONAPRED) presentaron la Guía para la Acción Pública “Elecciones 

sin Discriminación”. Los cambios constitucionales y legislativos permitieron al INE relevar al IFE con un mosaico 
más amplio en materia de derechos humanos con el respaldo de otras instituciones para garantizar el derecho al 

voto. El día que se celebran elecciones, se colocan mamparas especiales para personas en sillas de ruedas, boletas 
con plantillas braille, se contrata personal que habla alguna lengua de comunidades indígenas, en los promocionales 

hay traducciones a lengua de señas y subtítulos, además de que se garantiza la paridad de género en las 

candidaturas que presentas los partidos políticos. La ciudadanía transgénero, travesti y transexual, es otro asunto 
relacionado con las garantías individuales que fue retomado por el INE, a propuesta del PRD, para que se garantice 

el derecho al sufragio de las personas cuya identidad de género no coincide con los datos asentados en su credencial 
de elector para votar con fotografía. Es valiosa la petición de ese partido político, aunque es necesario subrayar que 
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la autoridad electoral no ha sido omisa en este tema, porque desde abril de 2015 hay un procedimiento administrado 

en el Registro Federal de Electores, en el que se han solicitado 4, 473 nuevas credenciales para votar con fotografía 

con cambios en el registro del sexo y nombre por la concordancia sexo-genérica. En el caso de Coahuila, Estado de 
México, Nayarit y Veracruz, Estados que celebrarán elecciones el próximo 4 de junio, hay 873 electores que 

realizaron la solicitud de cambio en su registro de sexo o de cambio de sexo y nombre, que podrán sufragar sin 
ningún problema. Considero que el INE tiene que abrir una válvula que permita de manera correcta, permitir el 

ejercicio de los derechos políticos de quienes, siendo ciudadanos mexicanos, se encuentren en esa situación, por lo 

que debemos mantener abierta la discusión entre autoridades, representantes partidistas, expertos en la materia y 
la ciudadanía; principalmente con los involucrados para avanzar con certeza en este tema. En México, personas 

transgénero, travesti y transexual de la Ciudad de México pudieron sufragar por primera vez en la historia electoral 
del país en 2012 por medio de un convenio entre una asociación civil con las autoridades electorales locales; países 

como Alemania, Nueva Zelanda, Argentina, La India, Colombia, Australia, Ecuador y Dinamarca, han realizado 

cambios legislativos para no discriminar a las personas que se encuentran en esa situación. Las autoridades 
electorales tenemos el compromiso institucional de ejercer las facultades constitucionales del INE con un 

robustecimiento de las garantías individuales, a n de erradicar cualquier acto excluyente en los próximos procesos 
electorales, a n de que todos tengan libertad y condiciones plenas al momento de emitir su voto en favor del sistema 

democrático.  
 

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
Atención a comicios Edomex 

En Hidalgo, cumbre de alcaldes 
Cédulas de identificación infantil 

LLEGA A SU punto máximo la expectación en torno a las elecciones del vecino Estado de México, porque los 

resultados repercutirán en Hidalgo, en tanto se mantiene la interrogante: ¿De veras perderá el PRI? ASÍ QUE ES 
NATURAL la atención de la clase política hidalguense respecto al desarrollo de elecciones en el colindante y 

megapoblado estado, donde el PRI parece estar jugando el todo por el todo. AL PRINCIPIO DE LA competencia, 
voces críticas expidieron extraoficialmente el acta de defunción del Revolucionario Institucional, partido que ha 

gobernado casi 90 años, y lleva como candidato a Alfredo del Mazo, hijo y nieto de exgobernadores. LUEGO DE 

LA derrota del tricolor hidalguense en las pasadas elecciones municipales, aliviada en gran medida por la holgada 
victoria del candidato a gobernador, Omar Fayad, ahora el partido se mantiene atento de los saldos del próximo 

domingo. AHÍ, Andrés Manuel López Obrador, dirigente del Movimiento de Regeneración Nacional, tiene puestas 
todas su baterías y esperanzas con la candidata Delfina Gómez 

 

YA NO PARECE ESTAR muy seguro el tabasqueño, pues desde ahora habla anticipadamente de fraude electoral, 
síntoma de que las encuestas reales no pintan tan bien como al principio y acusa a funcionarios del gobierno federal, 

entre ellos destacados hidalguenses, de hacer campañas a favor del PRI por llevar programas o anunciarlos en 
municipios más poblados. LOS ESCÁNDALOS, guerra sucia y acusaciones se han sucedido sin parar y el talón de 

Aquiles de Morena ha sido el caso de la diputada Eva Cadena que supuestamente recibió dinero de procedencia 
sospechosa para causa partidista, en tanto que se enderezan señalamientos al PRI por el reparto de utensilios y 

supuesta compra de voto. EN EL ESCENARIO se mantiene atento el dirigente estatal blanquiazul Azael Hernández, 

quien tiene esperanzas que en eventual y remoto triunfo de la candidata al gobierno Josefina Vázquez Mota, deje 
dividendos políticos a los panistas de Hidalgo en la elección del próximo año para senadores, diputados federales y 

Congreso estatal. A SOLO UNOS DÍAS DE la elección del cuatro de junio, los nervios se crispan entre las 
principales fuerzas políticas del país que ven como un laboratorio la elección presidencial a Edomex. PORQUE 

COMO EL que respira, aspira, en el Revolucionario Institucional creen que pueden ganar, como lo reitera cada vez 

que puede el dirigente Enrique Ochoa Reza. SI MORENA no llega al gobierno, en medio de la tensión y la discusión, 
se desinarían las aspiraciones de López Obrador y los oponentes tendrían respiro.  
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POR EL CONTRARIO, la derrota del PRI sería el primer paso para la caída en el año 2018, con la elección 

presidencial. CONTENIENDO LA respiración, cruzando los dedos y tomando tecitos de Tila, líderes y gobernantes 

esperan, entre ellos el llamado Grupo Atlacomulco, que encabeza nada menos que el presidente y primo de Alfredo 
del Mazo, Enrique Peña Nieto. LOS RESULTADOS electorales de Edomex también tienen mucho que ver con la 

recomposición del PRI, la definición de la candidatura presidencial, carrera en que se mantiene al frente el secretario 
de Gobernación, Miguel Osorio… HIDALGO SERÁ sede de la Cumbre Hemisférica de Alcaldes, bajo la anfitrionía 

del gobernador Omar Fayad, y se presenta como el evento más importante del municipalismo latinoamericano que 

reúne a autoridades locales y líderes de más de 16 mil municipios del continente. ADEMÁS, ES UN ESPACIO de 
diálogo y construcción de consensos sobre el desarrollo de las localidades. EL PRESIDENTE municipal de 

Tepeapulco, Alfonso Delgadillo, participó en la asamblea general de Ciudades del Centro Iberoamericano Estratégico 
Urbano, realizado en la ciudad de Oaxaca, donde se dio la noticia sobre el desarrollo de la cumbre. EL 

FUNCIONARIO de Tepeapulco es miembro directivo de la Federación Nacional de Municipios de México (Fenamm), 

organismo del que fue principal impulsor y presidente en su momento el hoy gobernador Omar Fayad, y ese sería 
de uno de los motivos que será anfitrión. DEL 23 AL 26 DE AGOSTO la capital hidalguense reunirá a líderes de 

24 países para dialogar sobre retos actuales y perspectivas de las ciudades. UN VERDADERO tumulto de 
funcionarios, líderes en sus respectivos países, conocerán a los pachuqueños, su Reloj Monumental y los pastes… 

 
ÚLTIMAMENTE han fallado los elevadores del Palacio de Gobierno y esto fue notorio la semana pasada con la 

llegada de cientos de invitados a la instalación del Grupo Directivo de la Estrategia Nacional de Inclusión Social. 

ALGUNOS INVITADOS debieron subir por las escaleras al cuarto piso del Palacio de Gobierno y esto muestra que 
ya son muy vetustos los aparatos, pues dan servicio desde que era gobernador de Hidalgo Manuel Sánchez Vite. 

LO BUENO es que hicieron ejercicio los 44 delegados federales, 76 presidentes municipales y 11 secretarios de 
Despacho. DEBE TENERSE ATENCIÓN en la iniciativa del subprocurador de Derechos Humanos y Servicios de la 

Comunidad, Mario Rico Moreno, en cuanto a dotar de credenciales personales a los niños. . DURANTE el Segundo 

Encuentro Trinacional de Enlaces del Programa Alerta Amber, con la participación de México, Canadá y Estados 
Unidos, propuso crear la “cédula única de identificación infantil” para que los menores cuenten con un documento, 

similar a las credenciales de votar para los adultos, que contengan nombre, fotografía, CURP, impresiones dactilares 
y factores sanguíneos, con lo que facilitará las localizaciones. ES ATINADO el planteamiento, pues actualmente 

los niños carecen de un documento oficial, reconocido por las autoridades, que les dé identificación para diversos 
trámites.  

 

(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Candidatos no confían en conteo rápido en Edomex: El método de los conteos rápidos, así 
como la imparcialidad del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) son los temas que más preocupan a tres 

de los candidatos a la gubernatura, por lo que exigieron al organismo actuar con la altura que merece este proceso 
electoral para dar certeza a la ciudadanía sobre el próximo triunfador de los comicios. En contraparte, Alfredo del 

Mazo, del PRI, respondió de manera monosilábica que “sí” confía en este organismo. EL UNIVERSAL realizó tres 

preguntas a los abanderados, en el sentido de que si el organismo electoral les garantizaba limpieza y certeza en 
la contienda, si respetarían los resultados y si están o no de acuerdo con el método de conteo rápido que realizará 

el IEEM. Los candidatos se dicen respetuosos de las instituciones y se definen como demócratas que saben ganar 

o perder, pero establecen que no se confían del todo y estarán alertas de cualquier irregularidad durante las 
elecciones para denunciarlas. Sin embargo, a la hora de cuestionarles si respetarán o no los resultados, muestran 

escepticismo y advierten que procederán legalmente si detectan alguna anomalía durante la jornada electoral. 
(Manuel Barrera, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/edomex/2017/05/29/candidatos-no-confian-en-conteo-rapido-en-
edomex 

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/edomex/2017/05/29/candidatos-no-confian-en-conteo-rapido-en-edomex
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/edomex/2017/05/29/candidatos-no-confian-en-conteo-rapido-en-edomex
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La Jornada-México, gran filtro a la migración de centroamericanos: En años recientes, México ha ‘‘apostado 

mucho’’ al control de su frontera sur convirtiéndola en la ‘‘primera contención’’ para los miles de migrantes 

centroamericanos que cada año buscan llegar a Estados Unidos, expulsados de sus respectivos países a causa de 
la pobreza, la falta de oportunidades de desarrollo y una creciente violencia. Ombudsman y funcionarios de derechos 

humanos de Honduras, Guatemala y El Salvador –países que integran el llamado Triángulo Norte de Centroamérica– 
señalaron que debido a este ‘‘fortalecimiento’’ de las medidas migratorias mexicanas, desde hace varios años reciben 

un mayor número de sus ciudadanos deportados desde México que de Estados Unidos. En los primeros cuatro 

meses del presente año, por ejemplo, han sido deportados más de 17 mil hondureños, de los cuales 9 mil fueron 
regresados desde México, y los 8 mil restantes desde Estados Unidos, informó Roberto Herrera Cáceres, 

comisionado nacional de Derechos Humanos de Honduras. La situación se repite casi en la misma proporción para 
las deportaciones a El Salvador y Guatemala. En este último país, entre enero y marzo de este año fueron retornados 

15 mil 762 personas, 60 por ciento desde México y el resto vía aérea desde Estados Unidos. (Antonio Roma, 

primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/05/29/politica/003n1pol 

Excélsior-Fepade indaga narcodinero en campañas: La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos 
Electorales (Fepade) investiga a candidatos a gobernadores, entre otros aspirantes, por el presunto uso de dinero 

de procedencia ilícita, rumbo a las elecciones del 4 de junio. En la Fepade existen 30 carpetas abiertas por 

financiamiento ilícito de las campañas en el Estado de México, Coahuila, Nayarit y Veracruz; incluidas cuatro de 
candidatos a gobernador; diez de las carpetas corresponden a presuntos delitos que pueden derivar en lavado de 

dinero. En las investigaciones de la Fepade están tanto candidatos con partido como los llamados independientes. 
Autoridades ministeriales y electorales fueron alertadas por el Banco de México (Banxico) de que en tiempos de 

campañas el flujo de dinero en efectivo aumenta hasta seis veces de lo habitual, debido a que, con transacciones 
de ese tipo, algunos aspirantes pretenden evadir el sistema financiero. Entre los casos ya conocidos de candidatos 

bajo investigación de parte de la Fepade destaca el de Hilario Ramírez Villanueva, Layín, aspirante sin partido al 

gobierno de Nayarit, quien se hizo famoso hace tres años cuando confesó públicamente que siendo alcalde robó, 
“pero poquito”. Ramírez regaló pantallas planas, estufas, refrigeradores y diversos enseres domésticos a los 

electores, lo que fue denunciado por sus contrincantes electorales. Layín gasta cuatro veces más de lo que ingresa, 
de acuerdo con un reporte que el Instituto Nacional Electoral dio a conocer el 22 de mayo. (Leticia Robles, 

primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/05/29/1166295 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
De huevos, huevazos y güevos 

El jueves reciente, en Huatusco, Veracruz, Andrés Manuel López Obrador fue blanco de una turba de arpías que le 

arrojó huevos. Uno le estalló en la cabeza. La miserable agresión anula la intención y se revierte contra quienes 
usaron a esas pobres diablas para lo que AMLO bien sabe capitalizar atribuyendo la autoría intelectual a su 

amnistiada “mafia del poder”. Imposible saber si el ataque físico incidió en su ánimo, por la tarde, en la inexplicable 
agresión a Pepe Cárdenas, al tratarlo como calumniador. A pregunta sobre la supuesta alianza con Elba Esther 

Gordillo (vía su yerno apoyando a la candidata de Morena en el Edomex), le sugirió ejercer “un periodismo 
independiente, distante del poder, cercano al pueblo. ¿Y digan la verdad, Pepe (...);  sé objetivo. Hay que seguir 

los pasos de los buenos periodistas de México, independientes, libres...”. Expuesto ahora a los huevazos de las 

turbas morenistas, Cárdenas dio por concluida la entrevista: “El público no merece que lo llenes de mentiras”, le 
reviró, y cortó: “Adiós, que te vaya muy bien. Y si no te va bien, también...”.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

  

http://www.jornada.unam.mx/2017/05/29/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/05/29/1166295
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Milenio-Trascendió… 

 

: Que los diputados y senadores de la Comisión Permanente se reunirán hoy con el fiscal para la atención de delitos 
electorales, Santiago Castillo, a fin de revisar la situación de las denuncias respecto a las elecciones en curso. Lo 

que no está amarrado es la reunión con el fiscal para asuntos de periodistas, Ricardo Sánchez, al que dejaron 
“para luego” en la primera comisión que preside la priista Graciela Ortiz.  

  

: Que alrededor de cien de los 206 diputados federales del PRI, encabezados por César Camacho, acompañaron 
a su correligionario y ex compañero de bancada Alfredo del Mazo en su cierre de campaña por la gubernatura 

del Estado de México en la Plaza de los Mártires de Toluca. El coordinador de los diputados federales del PRD, 
Francisco Martínez Neri, y un puñado de legisladores de su fracción cerraron también filas con su abanderado 

al gobierno mexiquense, Juan Zepeda, el candidato revelación de la contienda.  

  
: Que el respaldo del jefe de Gobierno de Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, al candidato perredista en 

el Edomex, Juan Zepeda, tiene aliento de largo plazo... es decir, 2018. Por eso la participación, y fuerte, de 
políticos de la capital para apoyar al abanderado del PRD en esa entidad, como Héctor Serrano, Manuel 

Granados, Raúl Flores y Mauricio Toledo.  
  

: Que en el PAN no entienden cómo es que han presentado más de 20 denuncias en el Instituto Electoral del Estado 

de México sin recibir aún respuesta alguna. El enojo de los panistas es tal que Ricardo Anaya y Josefina Vázquez 
Mota acusan al instituto de ser inequitativo y “estar cooptado”. El hecho es que los panistas están lejos de ganar 

la contienda mexiquense, incluso con los puntos que pueda sumarle el grupo de Morena en Texcoco que 
recientemente se les sumó.  

  

: Que después de cuatro meses de haberse levantado de la mesa, todo apunta a que este martes o miércoles los 
padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos volverán a reunirse con el procurador general de la 

República, Raúl Cervantes Andrade. En la reunión está previsto, cuentan, que participen autoridades de la 
Secretaría de Gobernación e incluso que puedan estar presentes representantes de la Comisión Interamericana de 

Derechos Humanos.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
CANCÚN Y TURISMO 

En pleno mes de mayo, que se considera junto con septiembre el peor para la industria turística, el hotel Secrets 

de Cancún está lleno de visitantes estadounidenses y de otros países. A mí me trae una conferencia para el Consejo 
Nacional de Fabricantes de Alimentos Balanceados y de la Nutrición Animal (Conafab) de cuyos miembros aprendo 

mucho acerca de una industria sobre la que hay muchos mitos y que resulta crucial para el país. La industria turística 
está gozando de unos años de vacas gordas a pesar de la violencia que afecta a Quintana Roo y a otros destinos 

turísticos de nuestro país. El número de visitantes internacionales se ha incrementado de manera constante. En 
2014 ingresaron a México 29. 3 millones de turistas internacionales, lo cual colocaba a nuestro país en el lugar 

número 10 del ranking de la Organización Mundial de Turismo (OMT), mientras que en 2015 fueron 32. 1 millones 

por lo que México subió al noveno puesto (datatur.sectur.gob.mx). En los 10 primeros meses de 2016 arribaron al 
país 28. 2 millones de turistas o 9. 3 por ciento más que en el mismo período de 2015 (Sectur). Según el secretario 

de turismo Miguel de la Madrid, en 2016 México se ubicó ya en el octavo lugar de la lista de visitantes de la OMT, 
que aún no se ha divulgado oficialmente (El Universal, 5. 5. 17). Sin embargo, en las cifras de la OMT México 

aparece en 2015 en el lugar 17 por ingresos en dinero con 17, 500 millones de dólares. Sigue habiendo problema 

en el paraíso. La inseguridad se ha convertido en un problema creciente. Los precios de los taxis son 
exageradamente altos. Si bien Uber ha empezado a dar servicio en la zona, los sindicatos de taxistas con violencia 

a los conductores de Uber. Una familia de residentes locales se queja conmigo no sólo de la inseguridad, sino de la 
corrupción de la policía local. Otro problema es el tránsito, que se ha vuelto pesado. Es muy común que el 
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movimiento de peatones en la zona de entretenimiento alrededor de la discoteca Coco Bongo provoque 

embotellamientos nocturnos que hacen que un traslado de 10 minutos requiera una hora o más. Aun así, la 

capacidad de atracción de Cancún para turistas sigue siendo enorme. La belleza y el clima del lugar hacen que los 
visitantes lleguen y que muchos de ellos regresen. La calidad de la infraestructura turística es muy alta. Los hoteles 

de Cancún y la Riviera Maya son mucho mejores que el promedio de lo que uno encuentra en otras zonas turísticas 
del mundo. Quizá por los buenos resultados turísticos, quizá porque el presidente Enrique Peña Nieto está buscando 

ampliar la baraja de posibles candidatos del PRI, el secretario de turismo Enrique de la Madrid se ha autodestapado 

como posible aspirante a la candidatura de su partido a la Presidencia de la República. Nunca un presidente ha 
salido de una secretaría “menor”, como Turismo, pero los tiempos están cambiando. De lo que no hay duda es que 

el turismo es una historia de éxito en un período de poco crecimiento en la economía nacional. Y eso es bueno. 
Según De la Madrid, nueve millones de familias viven del turismo en nuestro país. La depreciación del peso ha 

ayudado a este sector, mientras que ha afectado a otros de la economía. Tenemos que buscar, sin embargo, cómo 

aumentar el valor agregado de la actividad. Es muy positivo que hayamos pasado del décimo al octavo lugar en la 
lista de destinos internacionales de la OMT. El que estemos en la posición 17 en ingresos subraya, sin embargo, 

que aún nos falta mucho camino por recorrer.  
 

René  
Conocí y admiré a René Delgado antes de la creación de Reforma. He trabajado con él más de dos décadas. Siempre 

ha sido profesional y respetuoso. Le deseo la mejor de las suertes. Es uno de los mejores periodistas de México.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
La cara autoritaria de López Obrador 

Uno trata de racionalizarlo. Bueno, es que ya le toca. Los panistas, después de dos sexenios, no pudieron resolver 

muchos problemas nacionales. Luego regresaron los priistas, prometiendo que habían cambiando, pero sus grandes 
reformas quedaron eclipsadas por la maldita corrupción. Sólo falta que la izquierda gane la Presidencia para ver si 

podemos tener un gobierno honesto y eficaz. Además, gente sensata e inteligente lo apoya. Alfonso Romo o Esteban 
Moctezuma, por ejemplo. O los que lo defienden en mi programa –Gerardo Esquivel, Andrés Lajous o Gibrán 

Ramírez– con quien es un placer debatir. Eso tranquiliza. Y a veces se percibe que ya aprendió de sus errores 

pasados: habla de reconciliación y amor fraternal. ¿Será que no tenemos de qué preocuparnos si esta vez gana? 
Pues no. Debemos preocuparnos y ocuparnos porque ahí sigue su peor cara, la autoritaria, la intolerante, la que no 

cree en la pluralidad, la que polariza, la que ve al mundo de manera maniquea, la de los buenos que están conmigo 
y los demás que son una porquería: corruptos, vendidos, mafiosos. El jueves me dirigía a Fórmula a hacer mi 

comentario en el noticiero de José Cárdenas. Pepe estaba entrevistando a López Obrador. Como siempre, el 

tabasqueño repetía sus clichés. Hasta que el conductor le preguntó si Morena aceptaría su derrota en caso de 
perder la elección del Estado de México. Era una pregunta relevante tomando en cuenta los antecedentes del 

personaje: alguien que nunca ha aceptado una derrota en las urnas. López Obrador comenzó a calentarse. Le 
“sugirió” al periodista que no hiciera ese tipo de preguntas sino otras. ¿Cuáles? Las que él quiere. Por ejemplo, ¿qué 

van hacer si ganan el próximo domingo? Y contestó: organizar fiestas en las plazas para bailar Despacito. Cárdenas 
le agradeció las “clases de periodismo” y continuó con su tarea: hacer preguntas incómodas. ¿Qué decir, por 

ejemplo, sobre su alianza con Elba Esther Gordillo? De nuevo, una pregunta justa tomando en cuenta el apoyo que 

ha recibido Delfina Gómez de Rafael Ochoa, empleado de toda la vida de la “maestra”. Ahí está, también, la foto 
de la candidata saludando al yerno de Gordillo. López Obrador, empero, se enojó. Acusó a Pepe de calumnias y lo 

“conminó” a ser un periodista de los “buenos, de los independientes, de los libres”. Lo estaba acusando, en una 
nuez, de vendido por haberle hecho una pregunta que le disgustó. La entrevista terminó de mala forma. Pepe es 

un periodista que busca que se escuchen “todas las voces” en su noticiero. Le ha abierto el micrófono a López 

Obrador cuando éste era un don nadie o necesitaba ayuda. Ahora, envanecido, el tabasqueño lo insulta por hacerle 
preguntas perfectamente lógicas pero incómodas. La bronca, sin embargo, no es sólo contra Pepe. Es contra todo 

aquel que no esté con él. Recordemos que le dijo “traidor” a su propio hermano porque cometió el “pecado” de 
haber apoyado al PRI en las pasadas elecciones de Veracruz. A mí no me gustan ni las ideas ni las propuestas de 
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López Obrador y, sin embargo, nunca tildaría de traidores a los muchos familiares, amigos y colaboradores que 

simpatizan con AMLO. Me parecería una aberración porque creo en la pluralidad y la tolerancia. No así el dirigente 

de Morena. Si se comporta de esta manera como candidato, imaginémoslo como Presidente con todo el poder del 
Estado. ¿Qué va a hacer si le disgusta la oposición en el Congreso? ¿O si le decepciona una sentencia de la Suprema 

Corte? Ya ni hablar de lo que haría con comunicadores y comentaristas que no estemos de acuerdo con sus dichos 
y acciones. A López Obrador claramente sus adversarios lo están atacando y provocando. Eso es, también, algo 

común y corriente en las democracias. El problema es que él no sabe cómo reaccionar. Cuando se siente amenazado, 

saca los colmillos y aparece su peor faceta: la autoritaria. La que polariza. La que considera a su hermano traidor 
por apoyar a un partido diferente. La que insulta al periodista por hacer preguntas incómodas. La que ve al mundo 

dividido entre buenos (ellos) y malos (todos los demás). Cuando veo ese López Obrador, claro que me preocupo. 
¿Un tipo así en la Presidencia? Híjole…Yo, por lo pronto, seguiré organizando debates sobre puntos de vista distintos, 

a favor y en contra del gobierno, como lo he hecho hasta ahora, aunque al Presidente en funciones no le guste, se 

enoje y utilice la fuerza del Estado para callarnos. Puede ser que López Obrador gane y acabe siendo un Presidente 
autoritario. Pero los que estamos a favor de la democracia liberal no nos vamos a dejar. Ya parece… Mientras tanto, 

mis respetos a Pepe Cárdenas por hacer bien su chamba y evidenciar la peor faceta de López Obrador.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Sospechas en el Sistema Anticorrupción 

Vaya papa caliente la que tiene en las manos la presidenta del Comité de Participación Ciudadana del Sistema 
Nacional Anticorrupción (SNA), Jacqueline Peschard, quien este martes tendrá que designar al Secretario Técnico 

de la Secretaría Ejecutiva del SNA de una terna integrada por Max Kaiser Aranda, Alejandra Rascón Rodríguez y 
Ricardo Salgado Perrilliat. El tema, nos explican, es que en esta decisión se juega la credibilidad del naciente órgano 

anticorrupción del país, pues la designación de los tres aspirantes se da sin que se hayan publicado las cédulas de 

evaluación de los candidatos, en medio de señalamientos de expertos por la falta de transparencia en el proceso y 
de sospechas de la existencia de conflicto de interés entre miembros de la Comisión de Selección, algunos de los 

comisionados ciudadanos que integran el Comité de Participación Ciudadana y los candidatos electos a la terna para 
el cargo de Secretario Técnico. Expertos en el tema aseguran que la pulcritud en la designación del Secretario 

Técnico es de tanta importancia para la legitimidad del SNA, que incluso sería mejor reponer el proceso que designar 

a un funcionario cuestionado.  
 

MC le dice no a López Obrador 
Y la respuesta fue no. Ayer le comentábamos en este espacio que la dirigencia de Morena estaba en espera de un 

telefonema en el que sus homólogos de Movimiento Ciudadano les informaran si al final de cuentas decidían sumarse 

a la candidatura de la maestra Delfina Gómez, aspirante por Morena al gobierno del Estado de México. En MC, nos 
comentan, que decidieron solo desear buena suerte a doña Delfina pero no acompañarla. Aseguran que junto con 

el PT, que sí decidió declinar a favor de la candidata de Morena, estaba en la conformación de un cuarto polo para 
la elección de 2018 en el que irían junto con el PRD y Miguel Ángel Mancera por la Presidencia de la República. Hoy, 

dicen, mantiene la idea de acompañar al PRD y a don Miguel el próximo año. En vez de ir con Morena y Andrés 
Manuel López Obrador.  

 

La “fake encuesta” 
Revuelo causó ayer la difusión de una encuesta en la que Delfina Gómez resultaba favorita para ganar la 

gubernatura en las próximas elecciones del Edomex con 25. 7% de la intención de voto, mientras que el candidato 
del PRI, Alfredo del Mazo, tenía 22. 2% de las preferencias. La difusión de “La Gran Encuesta Electoral”, como se 

titulaba en los mensajes, fue atribuida a Consulta Mitofsky, del encuestador Roy Campos. En el PRI aseguran que 

fue difundida por gente de Morena, y señalan a John Ackerman como uno de los participantes en la difusión. 
Después de que la supuesta encuesta corrió como reguero de pólvora, el propio Roy Campos tuvo que salir a decir 

que era falsa. Después del sofocón del PRI al ver la difusión de la supuesta encuesta, nos dicen, vino la calma y el 
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análisis. Los priístas concluyeron que esta fue maniobra desesperada que refleja algún tipo de nerviosismo de sus 

adversarios. El hecho real es que el proceso del Edomex cierra sacando chispas en varios frentes.  

 

Las prioridades de una diputada 
Mientras en el país aumentan los casos de periodistas asesinados y sus homicidios permanecen impunes, la 

presidenta de la Comisión Especial de Seguimiento a las Agresiones a periodistas y medios de comunicación de la 
Cámara de Diputados, Brenda Velázquez (PAN), dedica tiempo a asuntos más triviales como apostar a la final de 

futbol Tigres-Chivas, que se jugó anoche. La legisladora, que no es afecta a dar entrevistas para hablar de su 

responsabilidad y cuya comisión no sesiona el contexto de las agresiones a periodistas, apostó la donación de 20 
balones con su compañero de bancada Federico Döring. Doña Brenda le va a los Tigres y ayer perdió la apuesta y 

además dejó claro que para ella es más importante el futbol que tomar la batuta en un tema tan delicado.  
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
EL SEXENIO se acaba y los astros políticos comienzan a alinearse. Tras cinco años fuera de su órbita, los partidos 

satélite de Andrés Manuel López Obrador son atraídos por la fuerza gravitacional-y electoral-del tabasqueño. 
PRIMERO, el PT dobló las manitas en el Edomex y ya hace planes para apoyar al líder morenista en su tercer 

intento de llegar a Los Pinos. Y ahora, cuentan que Dante Delgado, el dueño de Movimiento Ciudadano, ya negocia 

para poner a los naranjas al servicio del morenista. PERO lo que extraña no es que dos minipartidos se acerquen 
a donde pueden conseguir el 3 por ciento de votos que les garantice seguir viviendo del erario. Lo raro es que uno 

de los principios que supuestamente diferenciaba a Morena era que no iban en alianza con nadie. QUIZÁS lo que 
pasa es que los morenistas son marxistas... por aquello que decía Groucho Marx de que: "esos son mis principios y 

si no les gustan, bueno... tengo otros".  

 
DICEN en el PAN que Ricardo Anaya tiene muy claro cómo viene para su partido la jornada electoral del 4 de junio, 

y que muestra de ello es cómo está planteada su agenda para ese día. SEGÚN ESTO, cuando cierren las casillas, 
el dirigente panista estará en Coahuila. No en Nayarit donde considera que tienen el triunfo en la bolsa, ni en el 

Edomex donde ve bajas las probabilidades de ganar. Y ES QUE, ante la posibilidad de una elección cerrada en el 
territorio de los Moreira, quiere levantarle el brazo a su candidato Guillermo Anaya antes de que el dirigente nacional 

priista Enrique Ochoa haga lo propio con su gallo, Miguel Riquelme. Ya se verá quién es más rápido... sin hacer un 

oso.  
 

AUNQUE Josefina Vázquez Mota solicitó al INE que asuma el control de la elección en el Edomex ante su temor de 

que se favorezca al PRI, y a pesar de que fue secundada por la morenista Delfina Gómez, su petición tiene de pocas 

a nulas posibilidades de prosperar. PRIMERO, porque el instituto que preside Lorenzo Córdova pudo asumir la 

organización completa de los comicios, pero antes de que comenzara el proceso electoral, en septiembre del año 
pasado. Y SEGUNDO, porque cualquier resolución que implique tomar el control de una elección estatal tiene que 

ser aprobada con el voto de dos terceras partes de los integrantes del Consejo General. ASÍ ES QUE, con eso de 
que 5 de los 11 consejeros tienen fama-y bien ganada-de favorecer al PRI en todo, la petición de las candidatas 

suena a un capítulo más de la saga fílmica "Misión Imposible".  

 
(Redacción, página 10) 
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